

FAMILIA Y SOCIEDAD: UN ENFOQUE RELACIONAL

El presente número de la revista está destinado a la descripción y análisis de algunos vínculos existentes entre familia y sociedad. Con ello, la Escuela quiere aportar un renovado punto de vista, pasando de los estudios «ad intra» a un enfoque relacional. Pensamos que en los mutuos nexos de influencia que emergen -entre una sociedad que se transforma vertiginosamente y una visión de familia que no puede permanecer autorreferida- se abren claves de interpretación que cruzan algunas de las problemáticas sociales más recurrentes y complejas que hoy nos preocupan.

Un análisis familiar histórico y situado nos conduce hacia el estudio de los impactos que los cambios del mundo público ejercen sobre el mundo privado.

El que los sistemas sociales se deriven de las lógicas del Estado y del mercado, trae como consecuencia, entre otras, el que ya no se pueda seguir postulando a la familia como la célula básica del sistema. Más bien, sus formas de conexión, a modo de escenario, nos entregan la posibilidad de ver las implicancias de los múltiples mecanismos de colonización hacia este mundo de vida.

Es en la irrupción de lo privado en lo público donde podemos, en definitiva, conocer «aquello que el hombre hace con lo que han hecho de él» y estudiar las distancias producidas entre problemas que cruzan a la familia y las políticas públicas.

Dimensionar los discursos que irrumpen hoy al respecto, sopesar los alcances de una nueva

intimidad lograda por segmentación, reconstruir las formas de interpretar la violencia, la pobreza, los modos de habitar de hombres y mujeres, el anhelo de una sociedad más pluralista, se vuelven tareas cruciales al pensar en intervenir socialmente en este ámbito.

Consecuentemente, los artículos seleccionados nos muestran diversos matices al respecto.

El Dr. Hernán Montenegro, al plantear que lo que se encuentra en crisis es la relación entre el macrosistema social y el microsistema familiar. Arístides Torche, en una visión desde la economía, al mostrar a la familia como el actor olvidado en la tarea de la superación de la pobreza; el Dr. Sergio Bernales, al evidenciar las distancias que hay entre situaciones familiares y el actual marco de las leyes vigentes; Fabiola Zambra, al sintetizar los aspectos sustantivos del informe de la Comisión Nacional de la Familia; Alicia Forttes, al presentar las condiciones actuales del retiro laboral; Ana María Álvarez y Maritza Cuevas, al deconstruir el discurso hegemónico sobre la infancia a partir del análisis de textos de Françoise Dolto; y María Olga Solar, al configurar cinco hipótesis acerca de la relación entre la familia y políticas públicas.

Esperamos con esto, finalizado ya el año internacional dedicado a la familia, contribuir a los debates y propuestas existentes en la materia, y traducir estas discusiones en diversos y fructíferos proyectos de investigación e intervención social.

MARGARITA QUEZADA V.
DIRECTORA